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繼元旦有變電站發生火警導致停電

後，青衣昨日再發生停電事故。青衣長

安邨一個變電站昨日出現電纜故障，停

電1.5小時，近400戶居民受影響。

環境及生態局對短時間內有兩次電

力事故表示極度關注和震驚，環境及生

態局局長謝展寰更罕有地點名表示對中

電總裁感到失望，要求中電立即全面檢

視電力供應系統。機電工程署今天會跟

中電開會，並要求中電兩星期內提交詳

細報告。中電就事件致歉，強調將嚴肅

跟進事故。

謝展寰促中電全面檢視供電系統
青衣一周兩停電 對中電總裁十分失望
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◀青衣長安邨二期安湄樓昨日早上全座停電，個
多小時後恢後電力供應，大批居民在大堂等候。

葵青區議員盧婉婷Fb

警方打擊黑的 兩日發34告票
【大公報訊】記者葉浩源報道：《大公報》早前就的

士各種違規情況推出系列報道，引起社會回響，日前（5
日）更獨家直擊警方在蘭桂坊一帶打擊的士違規行動，一
共發出34張定額罰款通知書。警方表示會繼續果斷執法，
打擊的士違規情況，並呼籲市民舉報有關違法行為。

港島總區交通部執行及管制組聯同中區警區人員上周
五起一連兩日（5至6日）凌晨在中環蘭桂坊一帶，進行打
擊的士違規的行動。警員設置路障截查途經的可疑車輛，
並於區內進行各項交通管制及數碼錄影的執法行動。行動
中，警方向違反交通規例事項的車輛及司機共發出34張定
額罰款通知書，以及向7架的士發出欠妥車輛報告，另5架
車輛懷疑非法改裝，涉嫌違反《道路交通（車輛構造及保
養）規例》，並將有關車輛拖往汽車扣留中心作進一步檢
驗。

的士投訴個案近年有上升趨勢，由2020年的1238宗，
大幅上升至2022年的2397宗，涉及濫收車費、拒載等問

題。警方表示會繼續打擊有關的士違法行為，果斷執法，
以保障市民及旅客的權益，維護香港的國際形象，並呼籲
各駕駛者切勿以身試法。警方亦呼籲市民，如發現任何有
關的士違法行為，應記下時間、地點、司機姓名、的士車
牌及行車路線等資料，向警方舉報。

深水埗25關愛隊誓師
歲晚探訪區內長者

【大公報訊】深水埗區25隊關愛隊
昨日舉行誓師典禮，將在新春期間開展
社區關懷送暖及送贈賀年物品等活動，
向區內居民送上節日祝福。儀式完結
後，各小隊隨即開展上門探訪工作。

民政事務總署張趙凱渝署長致辭時
提到，隨着新一屆區議會區議員宣誓就
任，關愛隊正好支援政府的地區工作和
加強地區網絡，以服務社區的實際行動
展現愛國愛港新氣象。年近歲晚，各小
區關愛隊會上門探訪區內有需要居民，
特別是獨居及雙老長者，為他們送上關
懷暖意及加強他們歲晚防騙意識。

深水埗民政事務專員兼深水埗區議
會主席黃昕然表示，關愛隊的工作任重

道遠，包括需要與各社群的居民建立連
繫；新一屆的區議會議員與關愛隊需探
索一個新的合作關係，以最快速度解決
居民 「急難愁盼」 的問題，希望將區議
會及關愛隊的功能發揮得更好。

▲警方日前在中環蘭桂坊一帶展開打擊違規的士行動。
大公報突發組攝

▲中華電力輸電及供電業務總監吳紹倫（左）與
機電工程署人員在現場了解變壓房停電事故。

視頻截圖

大公報記者 伍軒沛

有長安邨安湄樓住戶指出，昨日上午
九時半左右，突然傳出一聲巨響，然後大
廈便漆黑一片，升降機也停止運作。事發
後，大批街坊自行往地面等候，有機構院
舍需啟用後備電源。直至上午約11時電力
供應才逐漸恢復，但升降機仍暫時停用。
機電署表示，事故中有388名客戶受影響。

近400戶居民受影響
負責電力供應的中電表示，長安邨安

湄樓變壓站內今早有一條11000伏特電纜
發生故障，事發後已立刻派員到場搶修，
並隔離發生故障的電纜，於上午11時04分
已恢復供電。中電向受影響住戶致歉，強
調將嚴肅跟進事故，故障原因有待調查結
果再作交代。

機電署表示，已要求中電盡快查明整

件事故及成因，並就事故在兩周內提交詳
細報告。署方會在今日與中電開會及具體
跟進，並向環境及生態局報告。

環境及生態局昨日兩度在社交媒體發
文，局方對於短時間內有兩次電力事故表
示極度關注和震驚，表示已指示中電立即
派人出來解釋，機電工程署已派人到場調
查。在中電公開回應後，環境局再發文指
出，中電短時間內發生兩宗非因惡劣天氣
等外在原因導致的電力事故，環境及生態
局局長謝展寰向中電總裁羅嘉進先生表達
感到十分失望。

環境及生態局表示，穩定和安全的電
力供應對市民和香港都十分重要，謝展寰
已要求中電立即展開全面檢視其電力供應
系統，並進行預防性的檢查維修安排，確
保事件不會再次發生。謝展寰又指示機電

署和中電具體跟進，以及向環境及生態局
報告，並要求局方同事檢視政府在監管方
面有否可以加強的地方，以改善電力公司
的表現。

中電：兩宗是獨立事故
中電位於青衣的牙鷹洲街的變電站於1

月1日下午3時許發生火警，站內有設備故障
導致冒煙，及後青衣、荃灣及葵涌等地區供
電受影響，消防當時接獲多宗困升降機及火
警鐘鳴響報告，當時有關部門已跟進事件，
並敦促中電採取適當跟進及改善，惟數日後
區內電力供應再次出現故障。

中電輸電及供電業務部東西區總監吳
紹倫昨日表示，長安邨事件與元旦日青衣
牙鷹洲街變電站冒煙沒有關聯，兩宗是獨
立事故，中電會盡快提交報告予機電署。

專家：須檢討保養維修程序
【大公報訊】青衣一周內

二度停電。有業界認為，中電
需要檢討相關維修保養程序；
有工程師相信是獨立事件，但
中電及跟進調查機構應盡快查
出意外的原因、檢視現有的電
力設備檢測、保養和維修機
制，並提出切實可行的方法去
避免將來有同類的意外發生，
影響居民生活。

香港機電業工會聯合會主
席張永豪認為，青衣兩宗停電
事故，不論在時間上、還是地
方上也是很相近，很難不令人

懷疑兩宗事故是有關聯，中電
需檢討相關維修保養程序。

資深電機及屋宇裝備工程
師何永業指出，兩次事故涉及
兩個電壓系統，估計是獨立事
件，只是地理上比較近。他又
稱，今次涉及高壓電纜故障不
算罕見，但具體原因，例如是
否涉及老化，仍要待中電提交
調查報告才能確定，但中電及
跟進調查機構應盡快查出意外
的原因，並提出切實可行的方
法去避免將來有同類的意外發
生，影響居民生活。

▲深水埗關愛隊昨日舉行誓師典禮，隊員
們將探訪獨居長者。

敢於擔當展新風

龍眠山

對於青衣在一周內發生兩次
電力故障，環境及生態局表示極
度關注和震驚，局長謝展寰坦言
對中電總裁羅嘉進感到十分失
望，要求中電全面檢視電力供應
系統及進行預防式維修，並提交
報告，局方亦會檢視在監管上有
否可加強的地方。

元旦日，中電位於青衣牙鷹
洲的一個變電站發生火警及冒白
煙，新界地區接獲20宗被困升降機
報告。事故原因尚未弄清楚，昨
日長安邨安湄樓又發生電纜故
障，逾300住戶受影響。中電經初
步調查後認為兩宗事故沒有關
聯。但不管原因為何，接連發生
電力故障令人無法接受，中電在
電力系統維修及監管方面是否存
在漏洞也令人放心不下，需要舉
一反三，全面檢視。

電力系統是維繫城市運作的
生命線，電力故障的後果可大可
小，絲毫馬虎不得。環境及生態
局在其網站主動披露有關事故，
謝局長更直接點了中電總裁的名

字，做法罕見。過往發生類似事
故，主管部門出於各種顧慮，往
往採取 「和稀泥」 的手法，只是
要求有關方面提交檢討報告並提
出改善建議，結果這類調查報告
往往流於形式。管理不痛不癢，
當然難以起到警戒作用。

今次謝局長直接點名，就是
強調問責以杜絕隱患。一而再不
能再而三，中電必須採取切實舉
措，全面排查，堵塞漏洞，防止
再出現大的電力故障，以回應各
界關注。

值得注意的是，此事反映出
謝展寰局長積極擔當的作風。事
實上在處理日本排放核污染水事
件中，謝局長同樣展現其主動作
為作風，保護本港消費者的權
益。

「愛國者治港」 的新時代，
需要展現務實新風。身為官員就
不能怕得罪人，直面問題敢於碰
硬才能實實在在解決市民急難愁
盼，才能實實在在推動
解決民生深層次問題。

電子現金支付並行，更顯社會包容
香港與內地恢復通關一年，南下北

上川流不息，深港 「一小時生活圈」 逐
漸成為現實。但由於兩地支付習慣仍有
差異，對不習慣電子支付的港人來說，
去內地消費可能面對拒收現金的煩惱。
為保護消費者權益，內地有關部門要求
商家接受現金支付，並嚴肅處理拒收現
金的商戶，央行更與全國逾75萬家商戶
簽訂 「不拒收現金承諾書」 。這為香港
帶來啟發，特區政府一方面要大力推廣
電子支付，另一方面也要照顧有 「數字
鴻溝」 的市民，特別是長者群體，這是
「為民政府」 的應有責任。

電子支付在內地早已成為主流，點
餐、搭車、購物、訂票等等都是用手機
搞掂， 「錢包」 過時了。然而，這並不
代表電子支付可以取代現金交易。內地
有調查顯示，在長者當中，75%經常使
用現金；在縣以下鄉鎮地方，經常使用
現金的比例佔80%以上；在城市，中小
微企及進城打工者仍然經常使用現金。
不難估算，現時在內地主要使用現金的
人群仍數以億計，如果拒絕現金支付，
這部分人勢必寸步難行。現實之中，的
確有商戶為了節省招聘收銀員及到銀行

存款、取款等成本，拒絕現金支付，引
發維權官司。

支付方式不僅是個人選擇，更涉及
法律問題。現金是法定貨幣，是最基
礎、最傳統的支付工具，現金在應對突
發事件、自然災難時更發揮着無可替代
的作用，而包括電子支付在內的非現金
支付其實是建立在現金的基礎之上。亦
因此，內地相關法律早已明確拒收現金
是違法行為，也一再處罰違規的商戶。
就在日前，兩間拒收現金的公司被央行
處以罰款。

允許消費者現金支付，有利新時代
下展現國家對外高質量開放的形象。對
人生地不熟的外國遊客而言，使用電子
支付很不方便，一來未必習慣電子支付
方式，二來電子支付需與內地銀行卡捆
綁，要遊客到內地先開銀行戶口，的確
是勉為其難。疫情過後，內地推動高質
量發展，不斷擴大對外開放，月前更宣
布對多個國家實施免簽證政策，旨在吸
引更多外國遊客到內地觀光留學經商，
在支付方式方面尊重外國遊客的習慣，
是實事求是的做法。

香港在電子支付方面起步較晚，但

三年疫情令網上購物成為風尚，電子支
付在香港也漸成氣候，年輕人精於此
道。香港復常後，大批港人北上消費，
有了全新的體驗，切身感受到電子支付
的方便快捷，商家也在積極迎合這一潮
流。某程度上，普及電子支付是香港打
造 「智慧城市」 的體現，有助吸引更多
內地客來港消費。

但另一方面，儘管電子支付是大勢
所趨，但總有一群人會繼續使用現金。
早前有市民投訴某連鎖咖啡店拒收現
金，在網上也引起不小的爭議，預示在
本港，商家拒收現金的情況可能會增
加，特區政府、香港社會必須正視這一
現象，在公共和商業設施方面需要繼續
為這群人提供方便，辦實事。這包括，
銀行要保留現金儲存及提取的窗口，商
戶要繼續保留收銀員職位，出租車不能
完全網約，如此等等。

社會在急速向前發展的同時，要切
實關心照顧到少數群體和弱勢群體的利
益，要有 「一個都不能少」 的人文關
懷。現金支付與電子支付的 「二元」 體
系將會長期共存，兼容並包乃是文明社
會的應有之義。


